

El Porvenir Castellano

ANUNCIOS, reclamamos y comunicamos, según tarifa. Esquemas de fonería a precios equitativos. — Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

La correspondencia al Director. No son devueltos los originales

Teléfono n.º 62

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

SUSCRICIÓN	
	Pesetas
Año.	5,00
Semestre.	2,75
Extranjero, un año.	10,00
Número suelto.	00,05
idem, atrasado.	09,10

Page anticipado.

Teléfono n.º 62

PROPIETARIO: JUAN ARAGÓN Y MARTINEZ

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

SORIA 30 DE OCTUBRE DE 1916.

DEL CONFLICTO A LA ARMONIA

La guerra europea y el internacionalismo económico.

REALIDAD Y UTOPIA

III

España, reducida al conflicto a un fenómeno de la evolución económica hacia el internacionalismo, ¿qué debe hacer? Empacemos por lo que no debe ni puede. No debe ni puede seguir su armadura en la fragua continental, porque no la tiene. Si la tuviera, ya estaría fundiéndose en el inmenso horno. Claro está; resulta paradójico que se dedique a ir la construyendo ahora. Cuando se arguya en otro sentido es sacar de quicio la cuestión; ir contra la avrolladora corriente internacionalista. Tampoco debe ni puede quedarse al margen de la limitación de jurisdicciones económicas, que será el último acto de la guerra. No debe, porque, además del derecho, la justicia, la libertad, etc., etc., se llega al porvenir económico de todos los pueblos del viejo continente, y nosotros somos parte interesada; no puede, porque, de abstenerse, recibiría el golpe de la casa solariega, sería absorbida. Las relaciones económicas en el grado de evolución en que se encuentran, se incorporan a quien permanece reactivo. Y más vale sumarse de grado que a la fuerza; al menos se conserva intangible la personalidad histórica, que es nuestro orgullo de hidalgos venidos a menos.

No vamos, con las manos vacías, el a caer vno internacional; nuestra exportación es estimable. Pero podemos mejorar la economía

vigorizando y ampliando la producción; debemos reconstituirlas. Considerándonos nación aislada, sin nexo con el resto del mundo? Eso significan las teorías circunantes acerca de nuestra reconstitución, y eso es desatinado. Tenemos la obligación de cerrar el cielo de la evolución económica, industrializándonos. Cierro. Solo que, simultáneamente, para el acoplamiento con las demás unidades económicas, se nos impone el deber de sondar en las aptitudes de la raza, y descubrir la virtud específica. En las relaciones comerciales es necesario atenderse al *do ut des*; y es aspiración ideal, hacia cuya meta marcha el progreso, que cada unidad cada lo supéfluo. Quien reciba este excedente, ¿está obligado a producirlo? He aquí, pues, la consecuencia inmediata: necesidad de especializar toda la producción, atendiendo a la demografía y capacidad del suelo, y a nuestras conexiones internacionales. Especializar la agricultura, impulsar el progreso de la técnica, el crédito y las transformaciones industriales. Especializar la industria, favorecer la prudencialmente, facilitar la exportación y abandonar las industrias de estufa, sobre todo si perturban la economía nacional por la trabazón de las relaciones internacionales. Alumbrar las riquezas del subsuelo, facilitar el transporte, evitar, en lo posible, mediante una espesa red de comu-

nicaciones, que la posición topográfica, venga a constituir monopolios. Poner en circulación, en definitiva, todos los manantiales de riqueza cegados, lo mismo de la tierra que de los cerebros, que del capital inmovilizado por la cobardía.

¡Ah! Pero de qué lado caemos? Eso no es ningún problema; del lado en que estamos. Ni nos queda el derecho de opción, ni tenemos que inclinarnos a ningún lado. Desde el primer día luchamos con los aliados. Véase la balanza de comercio y, en ella, el platillo de nuestro activo: Francia, Inglaterra, Italia. Con estas naciones vivimos conectados económicamente, y con ellas habremos de presentarnos a la liquidación general. Maura, al discursar sobre la posibilidad de optar, se referiría a una alianza política con los Imperios centrales, y, seguramente, pensaba, como Bismark, que esos vínculos no deben trabarse con los pueblos a quienes nos unen las relaciones económicas. Pero ni el sembrador de Béranga es Bismark, ni tenemos en casa un canciller de hierro que ponga en práctica la teoría; ni en tiempos de Bismark había estallado un conflicto bélico como no vieron ni verán los siglos, ¡jalón que culmina en la historia de la evolución económica hacia el internacionalismo...

B. Artigas Arpón.

ello la sequía que padece la Argentina.

Arroz.—Esta semana las transacciones han sido muy reducidas, a causa de las excesivas pretensiones de la oferta, que no ha querido aceptar operaciones a menos de 30 pesetas por el tipo Benloch.

De 40 a 47'25 han valido los arroces elaborados en Lonja.

En Barcelona se ha vendido el Benloch de 44 a 50' y el Bomba de 64 a 74.

Vinos y Alcoholes.—La impresión general es que los vinos resultarán este año muy ricos en alcohol. Las vendimias se han precipitado a causa de los calores y las viñas han quedado muy cargadas de azúcar.

La cosecha ha sido pequeña en Cataluña, donde casi está ya terminada la vendimia. Se cotizan los vinos entre 8 y 10 reales carga y grado; a 11 los azufra los; los negros, a 68, y 21 grados.

En Valencia y Alicante se paga la uva de 7 a 8 reales arroba y los vinos nuevos a 3'50.

José M. de Arévalo.

estados que ejercían el dominio o posesión de grandes masas de aquel, se dio a la ley de desamortización y con ella se efectuó el cambio radical del sistema de administrar, que bien meditado y observado pudiera haber dado días de progreso y mejora de las riquezas, pues parecía natural que los nuevos dueños del campo habrían de mantener y acrecentar la potencia de este en beneficio propio y de la sociedad en general.

Desgraciadamente no fué así, porque la codicia de los adquirentes, semejante a la fabula de la gallina de los huevos de oro, mirando solo al presente, dirigió su acción a obtener rápidamente el costo de lo adquirido, y usando con desmedida de los frutos que el campo atesoraba, muy pronto se vieron las superficies desnudas de su valioso ropaje y transformadas en áridas estepas sin vitalidad para tender el manto con que por siglos y generaciones habían cobijado a sus fraternas riquezas.

Entrados ya en el período de debastación forestal, extendió sus vuelos la agricultura, apoderándose de las masas despoiladas en las cuales encontraba depositados los elementos o materias que los árboles le dejaron como herencia, y, merced a ellos, satisfizo las aspiraciones del agricultor durante algunos años; pero una vez agotados aquellos recursos y faltos ya de los otros auxilios que el monte en otros tiempos le enviara, se debilitó su fuerza potencial y poco a poco ha ido cediendo en energías hasta el extremo de llegar al estado agónico en unos casos y a la muerte en muchos más, pues solo aspecto de cadáver, en descomposición ofrecen hoy aquellas a las pánicos, lomas y faldas en otro tiempo admiradas por su belleza, fuertes por su poder y grandes por los beneficios que dispensaban.

En la proporción con que la agricultura se extendía por el campo forestal se fue manifestando la merma de la ganadería, rompiéndose la fraternidad que a ambas unía, y estableciéndose lucha de persecución y exterminio en la que esta cedió necesariamente al dominio de aquella.

Mas llegó el tiempo en que la agricultura viéndose despojada de sus galas y privada de protección para rehacerse, se muestra débil, abatida y enferma; en tales condiciones, obligada a acudir a la industria en busca de elementos que costosa y difícilmente encuentra para suplir lo que en abundancia y gratuitamente recibía del monte y de su auxiliar la ganadería.

Las consecuencias del expuesto error, cometido con mejor propósito que acierto por los hombres en la primera mitad del siglo último, las sufran ahora los del actual que, viendo empobrecida la masa agrícola, reducidísima la riqueza pecuaria y casi estinguida la forestal, se ven precisados, bien a pesar suyo, a dejar el campo de sus amores, huyendo de él como de zona pesulente en busca de otra región que se les muestre más correspondida. Esta determinación, que exige la lucha por la vida, acusa un nuevo error de actualidad, semejante al que cometería el hijo de la madre enferma que al observarla débil y sin fuerzas la abandonara sin defenderse a pensar que con sus cuidados y atenciones podría devolverle la salud y las energías perdidas.

Estos desórdenes los reconocen los pueblos que, arrepentidos de haber cooperado a ellos, confiesan sinceramente que la roza de las brozas y arbustos como la tala y descuido de los montes y plantíos, les ha privado de abrigos y pastos para sus ganados, de leña para sus hogares, de las materias necesarias a la conservación y reconstitución de las viviendas y hasta de los in-

Consejo provincial DE FOMENTO DE SORIA

Moción que el Ilmo. Sr. Comisario Regio D. Mariano Vicén Cuartero, presenta al Consejo provincial de Fomento, proponiendo se gestione la propagación del arbolado.

Varias veces nos hemos ocupado en este lugar del deplorable estado en que se encuentra la riqueza forestal en lo que hace relación a esta provincia, y de la situación poco lisonjera de sus secuelas la agrícola y la ganadera de las que aque la fué poderoso auxiliar en los siglos pasados como su falta es hoy azote de debilidad y exterminio.

El arbolado, que en diversas manifestaciones cubría los cuatro quintos de nuestro suelo en el penúltimo siglo, ha sido reducido tan considerablemente en la última centuria, que apenas y dá lástima contemplar la desnudez con que se presenta a nuestra vista aquellas cordilleras, montes, laderas y valles, cuyos vestigios dan testimonio de la frondosidad y belleza que ostentaron y de la inmensidad de beneficios que ofrecían para la vida y sustentación de todas las demás riquezas.

Mientras existieron los montes en su buen estado de cuidado y conservación, la agricultura como la ganadería tuvieron vida propia, porque la primera, sujeta a un cultivo menor y extenso disponiendo de los beneficios que su compañera le prestaba con su gran cantidad de abonos, ofrecía en conjunto mayores rendimientos: la ganadería disponiendo de abrigo y alimentos que por doquiera le daban los arbustos y los árboles se mantenía pujante, fuerte y numerosa, llegando a ocupar lugar muy prestante entre sus compañeras de las otras provincias o regiones, así por la calidad como por el número de sus diferentes especies, pinchalmente la ovina trashumante que sirvió como modelo de la época.

Así marchaban las cosas con el respeto y consideración debidos hasta que a mediados del último siglo las necesidades y apuros de los Gobiernos, y en la creencia el país de que la administración y explotación del suelo habría de ser más fructuosa en manos de particulares que en las de corporaciones y

Moción que el Ilmo. Sr. Comisario Regio D. Mariano Vicén Cuartero, presenta al Consejo provincial de Fomento, proponiendo se gestione la propagación del arbolado.

Evitar una situación que es aún mala.

Lo reclama así el propio interés del Museo, la gran generosidad de su donante y la misma virtud del estudio de las interesantes colecciones de cerámica que deben estar expuestas a la consideración y a la estimación de cuantos se preocupan de bucear y de investigar las manifestaciones de vida de generaciones que fueron en épocas remotas.

SASTRERIA PASCUAL

Trajes de Señora, Caballero, Niño. Sotanas, Manteos, Dulletas, Mucetas, Togas, Correos y Telégrafos, Guardia civil, Cruz Roja, Obras públicas, Montes, Diputación, Gobernación, Municipales, y cuantas Corporaciones, tanto oficiales como particulares.

GÉNEROS DEL PAIS Y EXTRANJEROS

Esta casa garantiza el corte y la confección. Figurines de las mejores Casas Extranjeras.

G. Pascual Villamor, antiguo cortador de la casa Ridruejo.

CANALEJAS, 42, (Soportales del Collado, SORIA.)

TELÉFONO, 75.

EL MUSEO NUMANTINO

Desde 1.º de Septiembre último se halla completamente terminado el Museo Numantino, construido a expensas de la generosidad y del altruismo del venerable patriota y respetable senador por esta provincia Excelentísimo Sr. D. Ramón Benito Acuña.

El magnífico edificio, está pendiente, desde la indicada fecha, de la inauguración oficial que ha de hacer el ministerio de Instrucción Pública, y es de esperar que hombres de la inteligencia y de la altura mental como son los Sres. Burrell y director general de 1.ª Enseñanza Sr. Royo Villanova, prestarán en seguida a esa obra la atención que merece y harán todo lo necesario para que el Museo Numantino sea inaugurado cuanto antes.

Contiene una riqueza inmen-

sa en cerámica, que vale millones de pesetas y que despierta la admiración de propios y extraños. Soria tiene un tesoro incalculable con ese Museo, y puede ofrecer a la consideración de los sabios y de los inteligentes que se ocupan de estas cosas un caudal de cerámica ibérica que es único en el Mundo.

Ha acontecido ya varias veces que han venido a estudiar esa cerámica, desde remotas regiones, hombres versados en tales materias, y el inteligente y joven archivero-arqueólogo D. Blas Taracena Aguirre, que tiene a su cuidado ese tesoro, no puede autorizar esas visitas, con hárté dolor suyo, por las circunstancias especiales en que se encuentra el Museo, es decir, por faltar la plena autorización oficial que abra sus puertas al público.

Volvemos a repetir que confiamos en que los señores Burrell y Royo Villanova harán pronto todo lo necesario para

CRONICA COMERCIAL

De nuestro redactor.

Trigo.—Continúa la tendencia al alza, favorecida por el retraimiento de la oferta, a causa de los trabajos agrícolas de la estación.

Se cotiza en Valladolid, a 65'50 reales fanega; en Palencia, a 62'50; en Lerma, a 60; en Burgos, a 63; en Salamanca a 42 y en Benavente a 63.

También las harinas han subido, cotizándose a 47'48 y 49, según clase, en Valladolid.

El mercado de Barcelona se inclina menos al alza por haber abundantes existencias. Se vende el caudal castellano entre 40'35 y 41'35; Aragón, a 79 y 81'80; Mancha, a 40'60 y 41'35; Extremadura, a 40'35 y 40'50.

Las harinas se cotizan: extra blanca número 1 de 48 a 51; superflina blanca, de 45'50 a 49; segundas, de 25 a 25'82.

En Buenos Aires se cotiza el trigo a 26'76 francos los 100 kilos y en Nueva York a 35'87. El mercado se

está siendo ajeno a

dispensables para los aperos de labranza; no ignoran que la desnudez de los cerros y laderas ha permitido que las aguas torrenciales arrastren en su fuerte y rápido descenso capas de tierra y piedras que formando grandes enramamientos en las vegas y cañadas hacen a éstas improductivas ó al menos merman los rendimientos; tampoco desconocen la irregularidad en las lluvias, que antes se sucedían con más oportunidad; y no obstante tal sentir y conocer carecen de valor y confianza para acometer obras regeneradoras.

Comparando nuestro pasado con el presente y uno y otro con el ajeno, se llega al convencimiento de que es indispensable reparar el daño que nuestras riquezas sufren, si queremos que recobren nueva y robusta vida.

Admitido que el mal que sentimos procede en gran parte de la falta de árboles y de la desconsiderada extensión del campo agrícola, no es difícil y menos imposible remediarle si nos despojamos del abandono y aparente indiferencia con que dejamos pasar el tiempo.

Para ello, es en primer término necesario, y tal es nuestro propósito, levantar el decaído espíritu del pueblo, destruir la desconfianza que les mantiene en la indolencia y les conduce á una ruina cierta y pronta; es preciso llamar á las puertas de los descuidados y despertarles del letargo en que yacen, anunciándoles un nuevo día que les brinda mercedes si no se hacen sordos á la dulce y armoniosa voz de la Naturaleza que les ofrece valiosa cooperación y ayuda.

No es que tengamos la ilusión de que en breve y corto plazo pueda hacerse la repoblación de los extensos montes desaparecidos, ni de que el cultivo cereal quede en pocos años reducido á las vegas y cañadas; pero sí el convencimiento de la necesidad de acometer la empresa con la seguridad del buen éxito.

Apoyados en esta convicción y confiados en que seremos atendidos, debemos exhortar á nuestros coterráneos á que hagan siembras y plantaciones; para que cuidadosa y paulatinamente vayan formando viveros y plantas de diversas especies que conconstancia y sin desmayo se convertirán en alamedas, bosques, matorrales y montes. Con igual fin de mejoras, les recomendamos el cultivo intensivo y metódico, conforme á los consejos de la ciencia y las buenas prácticas, para que sembrando menos campo y con economía en los gastos, consigan cosechar en la parte más productiva que ahora les ofrece el todo, y obtener además la inmensa satisfacción de contemplar cómo misma superficie cultivada dará ocupación á doble número de obreros ó familias, con laudable perjuicio de la emigración que es necesario contener.

A los fines expresados, tengo el honor de exponer á la consideración del Consejo la idea que la doctrina indicada me sugiere, como medio de cooperar á la realización de las aspiraciones del Ministerio y del Consejo Superior de Fomento, que entre las mejoras que persiguen descuella la de la repoblación forestal; y al efecto, estimo como medio preferente, la adquisición de datos para conocer la superficie del suelo que en la provincia es susceptible de repoblar, ya por los mismos pueblos, ya por los particulares auxiliados por el Estado. Esta información podrá obtenerse interesando á los Ayuntamientos para que de acuerdo con las juntas de propietarios, sindicatos agrícolas y personas competentes de cada pueblo ó comarca, formulen relaciones de terrenos que á su juicio convendría destinar á siembras ó plantaciones de árboles de reconocido provecho y utilidad.

Entre las especies recomendables para el suelo y clima de esta provincia, pueden contarse, como de buen éxito, por ser ya conocido su desarrollo y producción:

La morera negra y blanca para la cría del gusano de seda, que daría ocupación y buen producto á las personas que puedan dedicarse á tal cultivo, el cual no exige grandes gastos y puede practicarse por las mujeres.

El chopo lombardo ó piramidal que cubre las márgenes de nuestras carreteras, y muy especialmente el Canadiense para obtener como fin principal la pasta tan apreciada y buscada para la fabricación del papel, á la vez que la madera y tabla también muy estimadas.

El enebro ó sabino para la leña y maderas necesarias á la combustión, á la construcción de muebles, suministro de pastos para los ganados, tendido de cables telegráficos, traviesas de ferrocarril y resinas.

El roble y encina tan apreciados por sus frutos, leñas y maderas.

El olmo y el pino por su empleo en las construcciones, por cuyo valor maderable y por sus resinas, este ofrece pingües rendimientos.

El brezo, la estepa, aliaga, salvia y tomillo por que con sus raíces y tallos proporcionan abrigo y pasto al ganado; sirven á la agricultura de muros de contención y ordenan la distribución de las aguas, impidiendo los arrastres de tierras, como todos los demás árboles y arbustos, que aparte de los beneficios mencionados y de todos reconocidos cumplen la alta misión de embellecer el campo, normalizar las funciones atmosféricas y constituyen un dispensario de salubridad.

Tal es la propuesta que tengo el honor de presentar al Consejo para que si la considera viable pueda servirse acordar acerca de los medios que estime más oportunos á la realización de la pretendida mejora.

Soria 26 de Agosto de 1916.

M. Vicén.

Las ruinas de Numancia.

Estuvimos la otra tarde á visitar las ruinas de Numancia. Queríamos enterarnos de los resultados de la campaña realizada por la Comisión oficial española de excavaciones en el cerro de La Muela, durante el verano de este año. En ese intento nos acompañó, con mutua complacencia, el joven vocal de dicha Comisión D. Blas Taracena Aguirre, quien nos dió atentamente todas las facilidades y nos ilustró con su competencia. Ello nos obliga á expresarle desde aquí nuestra gratitud.

La campaña de excavaciones en este año ha sido muy afortunada en el descubrimiento de construcciones ibero-romanas.

Las primeras excavaciones se realizaron, por cuenta del Estado español, en el año 1905. Había que acabar con el bochorno para España de que fueran unos señores alemanes los que estuvieran ocupados en la tarea de remover las cenizas de una gran tragedia, creadora de la más grande epopeya nacional. Presidía aquella Comisión el sabio, el eminente historiógrafo y arabista don Eduardo Saavedra (q. e. p. d.) verdadero descubridor de Numancia, y que fué quien fijó la posición de la famosa ciudad de una manera indubitable al tratar de ella en su notabilísimo discurso de ingreso en la Academia de la Historia, en el cual trató de la vía romana de "Astúrica á Augustóbriga" (Astorga á Muro de Agreda) vía que el Sr. Saavedra había estudiado con todo detenimiento sobre el terreno durante su permanencia en esta provincia como ingeniero afecto al servicio de Obras públicas.

En el año 1862 el mismo Sr. Saavedra practicó excavaciones en el cerro de La Muela, cuyos resultados no merecieron ni la atención ni el estímulo de las Corporaciones y de las entidades que debieron prestárselo. Y el Sr. Saavedra hizo más. En la misma memoria á que nos hemos referido deja entrever la posibilidad de construcciones romanas cerca de Renieblas, en el mismo sitio donde

más tarde el alemán, Schulten, había de descubrir el que él llama "Gran campamento de la Atalaya", tal vez uno de los pocos que quedan fuera de la enérgica y razonada crítica que los campamentos "Schultianos" ha hecho el Sr. Gómez Santacruz en su interesantísimo libro "El Solar Numantino".

D. Eduardo Saavedra levantó cuando sus excavaciones un plano topográfico del cerro de la Muela.

Ese plano, y las noticias dadas por su propio autor acerca de Numancia, más las referencias de Appiano, principalmente entre los historiadores romanos sirvieron de orientación de sus trabajos al señor Schulten. Esto lo reconoció y lo repitió muchas veces á mi presencia el profesor de la Universidad de Heidelberg, y yo mismo, por indicación suya, envié para su publicación en «La Correspondencia de España», un artículo escrito por Schulten en «El Noticiero», de Cáceres, en el cual artículo, su autor hacía justicia á los altos merecimientos y á la labor de investigador del Sr. Saavedra. Decimos esto á la cuenta de que es, no solo extraño, sino incomprensible, el aserto del excavador teutón para abrogarse la cualidad de único descubridor de Numancia. No conocemos el texto en que se hace tal afirmación, y si ella es cierta, conviene desvirtuarla en absoluto para el que tan mal correspondió á la caballerosidad de España y á la generosa hospitalidad de los sorianos, (recuérdese el artículo traducido por «La Lectura») no se adorne en ningún momento con títulos que no le pertenecen y cuya improcedencia, en tal caso, él mismo ha confesado más de una vez. Quien esto escribe conoce muy bien la actuación del Sr. Schulten en España, y de ella he dicho en los periódicos más que ningún otro informador. Por esto quiero evitar, por mi parte, que el Sr. Schulten, á quien he dado pruebas reiteradas de mi amistad, y bien dadas están, haga afirmaciones que no debemos ni podemos consentir.

Y volvamos á la labor de la Comisión española.

Ya hemos dicho que dió comienzo en 1905. Era vicepresidente, á la sazón, el que hoy es digno presidente de esa misma Comisión D. José Ramón Mélida. Con él tuve el gusto de celebrar una conferencia cuyo contenido trasladé al «Heraldo de Madrid». Comenzaba sus campañas la Comisión española en circunstancias especiales para ella. Schulten y sus compatriotas auxiliares de su labor, habían entrado «á saco» en el cerro de La Muela, y habían explorado una buena parte del lado occidental de la meseta. Habían practicado, además, con fortuna diferentes exploraciones por medio de tanjas de prueba trazadas de N. á S. y de E. á O. El arqueólogo Köonen tenía fija la vista en los objetos que los picos de los obreros iban desenterrando. Y de ellos trazaba en seguida un diseño admirable en su cuaderno de notas. Tal era el consentimiento dado por el Gobierno español á los exploradores alemanes para el estudio de las ruinas de Numancia. Los objetos debían quedar de nuestra propiedad y entregarlos, por lo tanto, á las autoridades de Soria para el Museo Numantino que pudiera formarse ó al Arqueólogo Nacional. Pero Schulten y compañeros, encantados, sin duda de sus descubrimientos, afanaron la mayor y mejor parte de aquellos objetos y los enviaron á Munich.

Yo ví en la estación una partida de

"LA RIOJANA."

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; podéis exigir siempre la marca de

SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE

ARNEDO (RIOJA).

Gran fábrica de harinas "La Trinidad."

Por Cilindros y Plansichters.

cajas que debían contener gran cantidad de aquellos objetos. Supuse que serían enviados á Madrid, pero supuse mal, sin duda, el punto de destino. Acerca de esto ¿no es tiempo todavía de reclamar, testimoniando el compromiso de los investigadores germanos?

Con estos antecedentes el Sr. Mélida fué muy discreto en las declaraciones que me hizo para el entonces gran diario del insigne y malogrado Canalejas.

Parecía que la Comisión española hacía una interrogante á las venerandas ruinas y la interrogación de entonces ha dado tan afirmativas contestaciones en once años consecutivos, que ha quedado al descubierto gran parte de la ciudad celtibera y se encuentran en el Museo más de diez mil objetos diferentes, todos de gran valor, cuya tasación ascendería á varios millones de pesetas.

Para todo eso, el Estado español ha gastado unas 150.000 pesetas, y con esas pesetas han sido pagados jornales en todas las campañas, y terrenos á particulares, y han sido construidos tres edificios: la casa donde los señores de la Comisión realizan sus trabajos de gabinete, guardan provisionalmente la cerámica hasta que es trasladada al Museo y desde la que están al frente de las excavaciones; la casa del guarda, de ese heróico Lubias al que dedicaremos el aparte que merece en esta información, y un taller de restauración en condiciones y contiguo á la casa del guarda.

Y como propósito de la campaña última hemos hecho consideraciones que nos han salido espontáneamente de la pluma, es cosa de contar al lector en otro artículo lo que las excavaciones han puesto al descubierto en este año de 1916.

Jose M.^a Palacio.

NOTICIAS

† En Burgos ha fallecido la bondadosa señora D.^a Estefanía Miguel González, madre de la profesora de Ciencias de la Normal de Soria D.^a Virginia Castillo.

Descanse en paz la finada y reciba su familia nuestro sentido pésame.

Con el presente número acompañamos el prospecto que nos remite «El Cultivador Moderno», acreditada revista agrícola de Barcelona, cuya lectura recomendamos á nuestros agricultores.

Ha tomado posesión de la auxiliaría de la escuela de Berlanga, interinamente, D. Isidoro Gamarra Ibáñez.

SUBASTA

Aprobado por el Excmo. Ayuntamiento el pliego de condiciones sin que sobre ellas se hayan reproducido reclamación alguna, que ha de servir de base para adjudicar por subasta el suministro de fluido eléctrico para el alumbrado público de la ciudad de Soria y su barrio de Las Casas, bajo el tipo de 9 000 pesetas anuales, cuyo pliego de condiciones se halla de manifiesto en la Secretaría de la Corporación contratante, se señala la celebración de la subasta indicada para el día 1.^o de Diciembre de 1916 y

Gran Fábrica de Jabón.

hora de las 11 de su mañana, cuya subasta se llevará á efecto con arreglo al modelo de proposición que al final de las referidas condiciones se encuentra.

Ha regresado de Gandesa con su distinguida familia el culto Fiscal de S. M. en esta provincia D. Ramón Ferrer y Forés.

También ha regresado de Madrid el médico D. Antonio de Marco y señora.

—Ha salido para Valencia, nuestro querido amigo D. Juan Aparicio Jiménez y su distinguida familia.

Ha sido destinado á la zona de esta provincia el capitán de Infantería D. Luis Velaz de Medrano.

Ha fallecido en esta ciudad el señor don Eugenio Santana, á los 81 años de edad.

Su entierro fué una general manifestación de duelo.

Reciban sus hijos y toda su apreciable familia nuestro pésame.

Ha entrado á formar parte de la redacción del importante madrileño «El Mundo», nuestro querido amigo y compañero D. Benito Artigas Arpón. Felicidades.

En Madrid ha fallecido el notable periodista D. Julio Gómez de Fabian. Fué un escritor de bríos y un idealista enamorado.

Perseguido por delitos de imprenta, huyó de Zaragoza á Francia, cuando escribía en periódicos revolucionarios. Ahora era redactor de «El Mundo», y deja una labor intensa como escritor. Manifestamos nuestro sentimiento por la muerte del malogrado compañero.

Sección de anuncios.

VENTA

de 150 carneros gordos. Para verlos y tratar, diríjense á D. Segundo Romero, en Herreros.



Hernias, Vientres, Voluminoso, Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.

DOCTOR CAMPOS

Mentera, 38, Madrid.

En Soria el 28 de cada mes, Hotel del Comercio.

"LA SORIANA"

Casa de confianza. Da pensión y alojamiento á matrimonios y pasajeros. Calle Santa Fé, 2.440

BUENOS AIRES

«El Porvenir Castellano» es el periódico de Soria de mejor información.

5 pesetas año.

Todos los números, extensas conferencias telegráficas y telefónicas.

Informaciones agrícolas y comerciales. Suscribiéndose ahora por el año de 1917, recibirá gratis el periódico hasta Diciembre próximo.

Esquelas mortuorias: A dos columnas, 7,50 pesetas. A tres id. 10,50

Anuncios en primera plana: Línea cuerpo 8 0'15 pesetas. Idem idem 10 0'20 " Idem idem 12 0'25 "

En segunda ó tercera: Línea cuerpo 8 0'10 pesetas. Idem idem 10 0'15 " Idem idem 12 0'20 "

En cuarta plana. Precios especiales.

Motín en Agreda.

A última hora de la tarde de ayer comenzaron á circular por esta capital noticias vagas é inconcretas de algo anormal ocurrido en la villa de Agreda.

La fantasía popular, desbordada en este como en otros casos parecidos, daba origen á las más extrañas referencias. ¿Qué pasa en Agreda? se preguntaba todo el mundo, y nadie podía dar á los preguntones una afirmación categórica.

En estas condiciones, de falta de noticias concretas, á las nueve de la noche salieron para Agreda tres parejas de la Guardia civil de caballería afectas á la comandancia de Soria, y poco después, partieron también en dirección de la misma población, y en auto-ómnibus franco de servicio otras ocho parejas de infantería del mismo Instituto armado, mandadas por el teniente D. Esteban Pérez Palacios. Con estas fuerzas fué también el señor comandante, primer jefe accidental de las fuerzas de esta provincia.

Durante la noche prosiguió hablándose en todas partes de lo que hubiera podido acontecer en Agreda.

Nosotros nos dedicamos, en cumplimiento de nuestro deber informativo, á indagar á buscar noticias.

Y de las distintas versiones, ninguna con garantía absoluta de verdad, pudimos colegir lo que anotamos más adelante.

Hemos de consignar nuestra sorpresa ante el temor advertido en bastantes gentes por decir nada, ni aun aquellas que por sus condiciones especiales podrían tener elementos suficientes de apreciación de lo ocurrido.

Corrientemente oíamos esto:— ¿Yo no digo nada, eh? Eso es lo que oído.

Y si uno preguntaba ¿á quien? era inmediata otra vaguedad por contestación. Todo esto no significa, á nuestro juicio, otra cosa que un miedo injustificado á las intervenciones oficiales, y hasta un falso concepto de la ciudadanía, que como tal y en todos los casos, y más en los que ha habido alteraciones de orden público, no ha de ser una cómoda y tal vez malsana curiosidad la que excite la atención de las gentes, sino un puro y robusto afán de divulgar causas y de juzgar efectos, con un juicio imparcial y sereno que reclama toda apreciación en fenómenos de carácter social, más ó menos acentuado.

Lamentamos lo ocurrido muy profundamente, por el noble pueblo de Agreda que tiene una tradición de cordura, de caballerosidad y de sensatez, que este hecho aislado, sean cuales fueren sus antecedentes, no puede desmentir ni empañar; lo lamentamos más aún por las víctimas, que lo han sido ese desgraciado carretero y los no menos desgraciados que han encontrado su muerte ó sus heridas en la obligada intervención armada de la fuerza pública.

Con los antecedentes bastante incompletos y confusos que del motín tenemos cuando escribimos estas líneas, (3 de la tarde), creamos que lo ocurrido en Agreda no tiene verdadera justificación. Las explosiones del sentimiento popular, por dolorosas que sean, cuando se hacen inevitables, suelen tener sobre de razón. En lo ocurrido ayer en Agreda, debió obrar más la su-

gestión contagiosa de todo movimiento colectivo, que la acción reflexiva sobre las causas de sus hechos. Este es nuestro parecer que lo escribimos tal como lo sentimos. Creemos que pudo evitarse ese motín y se habrían ahorrado unas víctimas que ahora lamentamos todos. Y en esa posible evitación no hacemos cargos á nadie. Sabemos que el sentimiento popular cuando se desborda presenta grandes dificultades para su contención. Pero está probado que suele detenerse también súbitamente por algo que en momento oportuno habla á su reflexión y, sobre todo, á la buena fé impulsora de sus actos.

EL SR. GOBERNADOR CIVIL EN AGREDA

Dificultades informativas. Hasta que el gobernador civil señor Lueje ha regresado de Agreda, no ha habido medio de enterarse de lo ocurrido.

Uno de nuestros redactores ha ido á las doce de hoy al Gobierno civil y allí le han manifestado que no sabían nada, que los informes los tenía todos el Sr. Gobernador civil y que se los había llevado todos á Agreda, donde se ha trasladado esta mañana en el automóvil correo, acompañado del diputado provincial por aquel distrito D. Higinio Ruiz.

Elogiamos ese viaje oportuno y necesario del Sr. Lueje, pero no podemos elogiar que el ausentarse de su despacho oficial, no haya dejado encargo de dar á la Prensa los informes que pudiera y tuviera de los hechos que comentamos.

Esto no lo decimos por egoísmo, sine por creer que la mejor manera de ganar la tranquilidad pública es dando la verdad de las cosas lo más completa y lo más pronto que se pueda.

Referencias particulares de lo ocurrido.

Sin perjuicio de ampliar esta información con lo que nos diga el Sr. Gobernador á su regreso de Agreda, damos una concreción de los distintos informes particulares.

Parece ser que al regresar ayer de Tarazona el automóvil-correo de esta á aquella población aragonesa, iba en dirección opuesta al auto un carro. El «chauffeur», al divisar el carro, tocó repetidamente la bocina para que el carretero le abriera paso. Dicen que el carretero iba dormido y que no se despertó hasta que el auto-ómnibus estuvo muy cerca del vehículo que conducía. Entonces Manuel Mayor, que así se llama el carretero, y que es natural de Agreda, se lanzó del carro precipitadamente, con tan mala fortuna, que le alcanzó una aleta del auto y le destrozó una pierna. Este fué en término de Torrellas.

El automóvil correo condujo al herido á Tarazona, y el chauffeur se presentó al juzgado de aquella población á darle cuenta del suceso.

Por las diligencias judiciales el auto estuvo en Tarazona hasta las seis de la tarde. A esa hora emprendió el regreso á Agreda, adonde llegó á las ocho de la noche.

Apercibido parte del vecindario agredense de lo ocurrido, exteriorizó su protesta queriendo destruir el automóvil, al que, según los mismos informes á que nos atenemos, apedrearon los amotinados. Una

piedra hirió á un guardia, y como los amotinados seguían en su actitud violenta; la fuerza de la Guardia civil en Agreda, (4 números y un cabo) ejecutó una descarga. De ella resultó un muerto y una mujer herida por bala de Mauser.

Por la noche se dijo que había tranquilidad.

Hoy á las cuatro de la madrugada, ha regresado aquí el automóvil correo. Los viajeros no han sufrido el menor daño.

La verdad oficial.

Hemos hablado esta tarde á las tres con nuestro estimado amigo el diputado provincial D. Anastasio Vitoria, quien nos ha manifestado que la verdad oficial es garantía de la verdad real.

Y hé aquí la referencia que de los sucesos nos ha hecho el señor Lueje.

Die el primer parte recibido que Manuel Mayor sufre la fractura completa pierna, por lo que al llegar á esta villa dicho automóvil sobre las diecinueve y 1½, se han amotinado familia herido haciendo causa con estos los del oficio carreteros y algunos otros vecinos de la localidad. En un principio, serían unos 50 pretendiendo lanzarse contra chauffeur que se ha resguardado en la primera casa que ha encontrado.

Asistieron las Autoridades todas y la Guardia civil se considera impotente para garantizar el orden.

También dice uno de los telegramas que, como domingo, no era ajeno al tumulto el efecto del alcohol. En el lugar del suceso hubo muchas personas que con su sensatez y prestigio coadyuvaron á calmar los ánimos que estaban excitadísimos. Se temía que el conflicto alcanzara mayores proporciones.

Aumentó el grupo de los revoltosos hasta 200, intentando quemar el auto. Al no poder conseguir sus propósitos, por impedírselo la fuerza de la Guardia civil de Agreda, empezaron á arrojar piedras contra la fuerza del Instituto y automóvil rompiendo varios cristales del carruaje y sonando á la vez disparos de arma de fuego que dieron en el auto.

Intimidada la masa por la fuerza para que depusiera su actitud, no desistió de ello salvo parte de familia que atendiendo á las exhortaciones de las autoridades se retiró, continuando la pedrea y llegando á herir en la cabeza y parietal derecho con piedra de extraordinarias proporciones.

Y de pronóstico reservado á guardia Eduardo Calonge Hernández, que está en cama, y alcanzando otra piedra más pequeña, sin consecuencias, en el hombro derecho, al guardia Pablo Pérez Crespo.

UN MUERTO

Vista la actitud hostil de los revoltosos que no cesaban en sus propósitos haciendo frente á la fuerza con agresión á ella se ha visto precisada á hacer uso de las armas, ocasionando la muerte del paisano Juan Aroz, y herida al parecer leve en la pierna á una mujer llamada Isabel.

No se tiene noticia de más heridos. El juez de instrucción señor Pacheco ha levantado el cadáver.

Al llegar hoy el Sr. Gobernador civil á Agreda, la población estaba completamente tranquila.

El juzgado de instrucción de Agreda y las autoridades militares instruyen los correspondientes sumarios. Esta tarde se han practicado dos detenciones.

El Sr. Lueje, de acuerdo con las autoridades de Agreda, han resuelto, con el fin de evitar nuevos disturbios, que el entierro de Juan Aroz se verifique esta noche á las 11.

Al desgraciado carretero le

ha sido amputada la pierna en el Hospital de Tarazona.

El primer teniente de la línea de Soria Sr. Pérez Palacios, instruye la oportuna causa, auxiliándole como secretario el segundo guardia Esteban Díez, hasta que llegue el oficial don Juan Cabezas.

Debido á lo avanzado de la hora no podemos extendernos más en las referencias facilitadas por el Sr. Gobernador civil.

Lo anotado, aunque en síntesis, es lo que nos ha manifestado dicha autoridad, á su regreso de la villa de Agreda.

Información de "El Porvenir Castellano"

!!! POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO !!!

(Conferencias de nuestro redactor-corresponsal en la Corte.)

MADRID 30, (5 t.)

Entre la firma despachada hoy por el ministro de Instrucción pública figura la jubilación de D. Crisantos Cabrerizo, maestro de Sauquillo de Alcazar, en esa provincia.

—Comunican de Cádiz que zarpó en dirección á Veracruz y otros puntos americanos el vapor trasatlántico Puerto Real.

—El presidente del Consejo no ha recibido hoy á los periodistas por haber asistido á una boda.

—El ministro de la Gobernación Sr. Ruiz Jiménez ha recibido hoy las visitas de bastantes senadores y diputados. También ha recibido á varias comisiones, entre ellas, una de Avilés, para exponerle asuntos que afectan á las respectivas localidades.

Igualmente ha recibido el señor Ruiz Jiménez las visitas del alcalde y del gobernador civil de Barcelona para tratar de la cuestión del abastecimiento de trigos y harinas á aquella población.

El Sr. Lerroux ha conferenciado asimismo con el ministro del Interior acerca de asuntos relacionados con la política en la ciudad condal.

—El encargado de Negocios

de Méjico participa que reina tranquilidad en todo aquél país y que la vida del mismo empieza á desarrollarse normalmente.

De la guerra europea

París 29.—Al Norte del Somme nuestras tropas han realizado con éxito varias operaciones de detalle.

En alguna de ellas hicimos bastantes prisioneros al enemigo.

Varios contraataques intentados por los alemanes al Sur del Somme, han fracasado ante la eficacia de nuestros fuegos.

En la orilla derecha del Mosa realizamos también con éxito una acción de nuestra infantería.

—Lyon 29.—Un comunicado oficioso participa que el Código penal serbio ha sido reemplazado para su aplicación por el Código penal austro-húngaro.

—Los belgas han celebrado en El Havre, con mucha solemnidad el aniversario de la batalla de Lieja. Asistieron los reyes, representaciones del ejército y de los aliados y muchas personalidades.

Muro de Zoro.

SORIA: Imp. de M. Reglero y Hns.

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

DE

ELOY LORENTE Y LORENTE

CANALEJAS 21, Y ACEÑA, 15, SORIA

Teléfono número 64.

Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thés, especias, cañitas, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legías, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

NO CONFUNDIRSE

Canalejas, 21, y Aceña, 15.

Teléfono, número 64.

SORIA

Precios especiales para revendedores

CHOCOLATES



Premiado con medalla de oro

Almacén de coloniales Fabbrica de jabón y lejía líquida

Pedro Llorente.

Estudios, 2 y 4.—SORIA
Teléfono núm. 54.

Chocolates superiores.—Vinos y licores
Artículos finos para el tocador.—Pinturas
Muy en breve apertura de mi nuevo establecimiento.

La española.

Gran Fabrica de baldosas hidráulicas

de INDALECIO DEL RIO

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FABRICA Y DESPACHO:
Plaza del Carmen, 24.—SORIA

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.

Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA, Canalejas, 9.

Reuma, cauleles, catarros, coqueluche, neuras e ma

Termas Pallarés (S.A.)

(ANTES MATHEU, SAN FERMIN Y GRAN CASCADA)
ALHAMA DE ARAGON

Grandes reformas y ampliaciones. Cinco hermosos y confortables hoteles y en los mismos, comunicadas con todos los pisos por ascensores, cinco galerías con 53 baños de agua corriente mineral a 34°. Gran cascada de inhalación, única en el mundo, con 16.000 litros de agua termal por minuto. Garage Fosse.

On parle Français; English spoken. Man spricht Deutsch. Informes en Madrid, Boisa, 2, y directamente a «Termas Pallarés» En Soria, farmacia de Federico Ortega y comercio de tejidos de Martínez y Compañía.

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

ELOY LORENTE Y LORENTE

CANALEJAS, 21, Y ACEÑA, 15, SORIA

Teléfono número 64.

Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thés, especias, canelas, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legías, sopas, vinos y licores, carnes, buñías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

CHOCOLATES

NO CONFUNDIRSE

Canalejas, 21, y Aceña, 15.

Teléfono número 64.

SORIA

Precios especiales para revendedores

Premiado con medalla de oro

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 36, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

SE VENDE al contado ó á plazos, una casa al otro lado del puente sobre el Duero, con corral, y cochera por detrás y jardín por delante. Es espaciosa. Para tratar, diríjase á D. Saturnina García, calle de las Fuentes, 3.

Medias y calcetines.
Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.
Canalejas, 66, tienda. Soria.

EL PORVENIR CASTELLANO agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.



Elíxir CALLOOL

PORQUE DA FUERZA, VIGOR Y JUVENTUD

los Médicos le llaman el Remedio de los Débiles

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía

DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO

PIDASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

“El Porvenir Castellano”

PLAZA DE AGUIRRE, 2, SORIA
TELÉFONO NÚMERO 62.

Los labradores prefieren esta publicación a otras muchas porque además de las crónicas agrícolas insertamos una amplia información de mercados.

Extensa información telegráfica de Madrid y provincias.

En Buenos Aires, tenemos un activo colaborador responsable que además de los asuntos generales nos remite noticias que interesan á todos nuestros comprovincianos.

Pastillas J. Miró

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS.

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con mayor pureza, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios al mismo tiempo que calma la tos que tanto molesta. Están indicadas para la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos que produce trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir los efectos de la tos, tomad Pastillas J. Miró. PRECIO: Una peseta caja.—Expánsese en todas las farmacias de provincias de España.

Consulta clínico-médica quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos. Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.

Consultas y operaciones a domicilio. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria)

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y por correo a vista.

Imprenta de M. Reglero y Hnos.

Plaza de Aguirre, 2, Soria.

(Teléfono 62)

No encargue V. ningún impreso sin consultarnos. Los trabajos de esta casa se distinguen por su perfección

IMPRESOS COMERCIALES

Memorandums, facturas, tarjetas, recibos, talonarios, cartas y sobres, papel de envolver, etc.

TRABAJOS DE LUJO

Etiquetas de varias tintas. Carnets, participaciones de enlace, menús, participaciones de nacimiento y cuantos impresos se deseen.

Esquelas mortuorias

Recordatorios

Papeles de luto y tarjetas.

Si lo solicitan oportunamente, los recordatorios se pueden servir con la fotografía del finado.

PARA OFICINAS

Membretes, oficios, volantes, circulares, B. L. M., y modelos de todas clases. Economía y prontitud.

PARA PARTICULARES

Tarjetería, prospectos, programas y billete de espectáculos, pagarés, recibos, talonarios de inquilinato, de lotería. Obras, revistas, periódicos.

EN LA REPUBLICA ARGENTINA

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, D. Juan Durán Nieto; calle Santa Fé, número 2.440, Buenos Aires.

A los industriales les conviene leer El Porvenir Castellano porque todas las semanas publica una detallada información comercial de nuestro correspondiente en Madrid.

Boletín de suscripción

(Con derecho á recibir gratis el periódico hasta fin del año corriente).

Don _____ residente en _____ se suscribe al bimensuario «El Porvenir Castellano» por el año 1917, cuyo importe de pesetas cinco



Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0.60 pesetas; 13, del 10, 0.40; Id. del 8, 0.20.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea quedará el espacio correspondiente al triple de los precios anteriores.